

Francisco Leturia, presidente del Consejo para la Transparencia en Chile, aborda último informe de Contraloría

# "La plata perdida que antes se medía en millones, hoy se cuenta en billones"

**"Dorothy Pérez marcó un camino a seguir", reflexiona el abogado sobre el estilo de trabajo de la contralora.**

JORGE NUÑEZ

El informe de la Contraloría General de la República que reporta irregularidades en el manejo del Estado por \$1.505.707.732.640 (un billón quinientos cinco mil setecientos siete millones setecientos treinta y dos mil seiscientos cuarenta pesos) impactó a quienes desde hace rato denuncian lo laxo de las medidas tendientes a cuidar los fondos públicos.

Uno de ellos es el abogado Francisco Leturia, actual presidente del Consejo para la Transparencia en Chile, quien cree que la falta de control en los gastos de ministerios, municipalidades y otros organismos públicos, incluidas las fuerzas armadas y de orden, hasta los hospitales, ha llegado a un punto crítico.

"La desidia, los arreglos políticos y la falta de preocupación por el bien común está instalada en el Estado, donde no todos, pero sí un grupo importante de funcionarios, dilapidan o extraen fondos sin un control real", asegura el profesor de las facultades de Derecho y Comunicaciones, de la Pontificia Universidad Católica de Chile.

En su opinión, la clave para superar el creciente problema de la corrupción, no pasa únicamente por mejorar la normativa vigente, sino también por utilizar mejor las herramientas que ya existen.

"Así lo demuestra la labor de la actual contralora, Dorothy Pérez, que se ha esforzado por transparentar y hacer pública gran cantidad de información que antes era ignorada", asegura

**¿Qué anda mal con nosotros?**

"Hasta la llegada de Dorothy Pérez parece que no había fiscalización suficiente. La desidia y la falta de interés por hacer las cosas bien, hacían que nadie revisara a fondo las cuentas. Las auditorías no llegaban a fondo, sino que se quedaban en la superficie, en un país donde un certificado o una declaración jurada bastan para dar por ciertas muchas cosas. Ella quiere eliminar esta idea presente en el aparato estatal, de que la plata de todos no es de nadie y por eso no se cuida. Eso es un error, porque es la plata de todos nosotros la que está en juego".

**¿Qué le parece que haya tanta ley, tanto reglamento o regulación que no se cumple?**

"Hay miles. El informe del Consejo



FELIPE BAEZ

para la Transparencia que dice que muy pocos municipios cumplen con los planes de seguridad, cuando es la prioridad número uno del país. Todos los reportes de Contraloría son infracciones legales que sucedían, porque nadie fiscalizaba ni sancionaba. Hay un dicho, una tradición cultural que viene desde tiempos de la colonia, que dice 'se acata, pero no se cumple'... que equivale a decir, no nos vamos a rebelar contra la autoridad, pero tampoco vamos a

cumplir la ley".

**¿Hay algún mecanismo especial?**

"En el mundo público hay algunas fórmulas para malgastar o sacar recursos, que para algunos funcionarios son casi de manual. Es común que se alteren las condiciones de los contratos. Por ejemplo, si hay que arreglar el techo de una escuela, que se cobre por reparar todo el tejado, pero solo se repare la parte dañada. Eso, cuando

## Siete puntos sobre el informe

1. Este informe se entrega a la Cámara de Diputados y a la ciudadanía todos los meses de junio. 2. Incluye auditorías hechas a distintas entidades estatales, entre el 1 de abril de 2024 y el 31 de marzo de 2025. 3. Debido a que las fiscalizaciones se hicieron mayoritariamente en 2024, las acciones cuestionadas corresponden al ejercicio fiscal de 2023 o años anteriores. 4. Entre los servicios más cuestionados figuran los gobiernos regionales, con más de \$303.056.411.351. 5. A Carabineros se le objetan más de \$151.000.000.000. 6. En el caso de la Tesorería General de la República, fueron observados \$166.119.570.238. 7. Este es el mismo informe que incluye la información de los 25.078 funcionarios públicos que viajaron fuera del país con licencia médica.

Leturia cree que la desidia en el aparato público está llegando a un punto crítico.

no se modifican los costos, porque hay empresas que postulan a licitaciones con precios bajos, pero durante la ejecución hacen ajustes presupuestarios sin justificación real. Mucho de ese dinero suele terminar financiando campañas electorales. Esto aplica para todos los organismos del Estado".

**¿Qué opina del trabajo de Pérez?**

"Nos faltan más Dorothy's. Si tuviéramos unas cinco como ella, podríamos comenzar a devolverles a los funcionarios públicos su calidad y su ética. Ella ha enviado una señal a los nuevos funcionarios para que no acepten prácticas incorrectas, porque habrá consecuencias".

**¿Podemos parar esta hemorragia de plata?**

"Dorothy Pérez marcó un camino a seguir. Desde inicios de los '90 nuestro presupuesto nacional ha crecido unas diez veces. Estas malas prácticas siempre han existido, pero la plata perdida que antes se medía en millones, hoy se cuenta en billones. Ella ha sacado a la luz una realidad. Ya no puede haber más gastos duplicados o sin respaldo. También hay que fiscalizar a quienes contratan con el Estado.